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Introduction 

Lorsqu’au printemps 2012, à Ozoir-la-Ferrière, Jean-Paul Sinanian et Alain Le Garrec 

échangent sur l’avenir de la FFB, ils arrivent à la conclusion que, sans relance volontaire et 

structurée, la FFB est gravement menacée. 

Ils conviennent donc d’écrire un programme de relance appelé “En avant le billard“ et de 

constituer, sous ce nom, une liste de candidats aux élections de décembre 2012. 

Pour une fois, une équipe soudée autour d’un programme allait se mettre au travail et tenter 

de redonner un avenir à la FFB et au sport-billard en France. 

Parmi les objectifs urgents du programme figuraient : 

 Stopper au plus vite la décroissance continue des licenciés depuis 10 ans en 

suivant de près nos clubs carambole dont beaucoup sont en difficulté et s’appuyer 

sur la capacité de développement rapide du blackball pour assurer une nouvelle 

croissance,  

 Renouer le dialogue avec les ligues devenues des mini-fédérations régionales, pour 

trouver la confiance et les appuis nécessaires pour une plus grande efficacité 

d’action. 

Sur ces deux sujets clés, on peut dire que le pari a été gagné. Voyons cela dans le bilan 

détaillé ci-après. 
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1. Politique générale  

1.1. Le retour de la croissance 

Dès l’élection de décembre 2012 le nouveau bureau s’est mis en ordre de marche et a produit 

très rapidement un état des lieux de la FFB (2013) et il s’ensuivit, dans la foulée, 

l’organisation des assises du billard à Orléans, la veille de l’AG. 

Avec ces assises il s’agissait de travailler avec les ligues pour prendre les idées et messages 

du terrain afin de sortir des orientations de relance en vue de l’élaboration d’un plan de 

développement pour la mandature. 

Ce plan fut produit rapidement au cours de l’été 2013 et mis en œuvre sans délai. 

Parmi les grandes actions programmées figurait la création d’un service structuré pour suivre 

et accompagner nos clubs, “carambole“ principalement. 

Nous avons confié l’étude et la mise en œuvre d’une plateforme Internet dite “Plateforme de 

services aux clubs“, à une association billard de Rhône-Alpes, BEF. 

Le gérant de l’association, M. Berrin, sera ensuite chargé de l’animer dans un contrat de 

salarié aidé sous le contrôle direct du DG. 

Le travail entre BEF, la commission de développement et le DG a permis de stopper la forte 

décroissance continue de nos licenciés comme le montre la courbe ci-après : 

 

A noter qu’à ce jour et avec la même gestion la FFB serait, au mieux, à 11 750 licenciés 

contre 15 636 réels, soit un écart de 3 886 licenciés. 
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Les actions directes auprès des clubs pour licencier tous leurs membres, la création de la 

licence découverte et le plan blackball sont les principales raisons de ce succès. 

1.2. Réunification fédérale 

Notre président, assisté du DG et, à l’occasion de certains membres du bureau, a renoué le 

dialogue avec les présidents des ligues : 

 Conférences téléphoniques, 

 Invitations aux comités directeurs, 

 Présences aux comités directeurs et/ou AG des ligues. 

Cela fut fait sur 18 mois et on peut dire à ce jour que l’objectif est atteint. 

1.3. Autres sujets 

Par ailleurs, le bureau fédéral s’est attaché à améliorer son organisation et celle de sa structure 

de permanents en redéfinissant les rôles : 

 Nomination d’un DG et DTN : Marc Massé, 

 Recrutement d’une assistante administrative mi-temps à Vichy : Marie Cornuel, 

 Recrutement d’un assistant DG en alternance à Paris : Gauthier Lopez, 

 Recrutement d’un animateur du service aux clubs, sous la supervision directe du DG : 

Renaud Berrin, 

 Recrutement à mi-temps d’un agent de développement en Languedoc-Roussillon : 

Bruno Dal Magro, 

 Mise à disposition par le Ministère d’un conseiller Formation pour 5 mois (avril à août 

2016) : Eric Vegas-Dangla. 

La professionnalisation progressive de certaines tâches ou fonctions est un objectif pour 

améliorer notre efficacité. 

Le développement étant au cœur de la nouvelle politique fédérale, il était important de 

motiver les ligues à relayer les actions et à s’impliquer sur des actions régionales. On peut 

dire que la prise de conscience de cette nécessité est désormais réelle. 

En revanche, la création d’un réseau national d’agents bénévoles dans les ligues n’a pas pu se 

faire faute de candidats. Cela confirme bien le besoin d’un animateur “clubs“ qui fut, dans un 

1
er

 temps, chargé d’expliquer la politique de développement fédéral aux présidents des ligues. 

Il faut aussi signaler une faiblesse collective de notre gestion (budgets prévisionnels et 

contrôles budgétaires insuffisamment maîtrisés) qui explique, après deux années équilibrées, 

une perte importante de 140 K€ (2014/15). Depuis nous avons revu complètement notre 

organisation et nos méthodes pour une meilleure gestion. 

Nous avons immédiatement reconstruit le budget prévisionnel 2015/16 qui devrait assurer un 

résultat excédentaire, et préparé un budget prévisionnel 2016/17 pour sortir un résultat positif 

minimum de 20 K€. Ces actions amorceront la reconstitution de nos fonds propres et de notre 

trésorerie. 

Le bureau fédéral a également pris conscience de la nécessité de mieux communiquer en 

interne tant vers les membres du comité directeur que vers les organes déconcentrés (ligues et 

comités départementaux). 
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Le bureau proposa, entre deux comités directeurs programmés, une conférence téléphonique 

aux membres du comité directeur pour faire le point sur les dossiers en cours. 

Il proposa aussi aux présidents des ligues deux conférences téléphoniques annuelles entre les 

AG. 

Une réflexion sur la gouvernance est en cours et devrait permettre d’apporter d’importants 

changements en vue d’une plus grande transparence et d’une meilleure efficacité. 

La réforme territoriale en cours est bien pilotée et les ligues concernées travaillent 

consciencieusement et dans les délais.  

Enfin, nous avions également à prouver le sérieux et la volonté de la nouvelle équipe fédérale 

auprès du Ministère afin de conserver les aides de l’état dans le cadre de la convention 

d’objectifs annuelle. Nous savons que cet objectif est atteint par le maintien des aides dans un 

contexte de réductions drastiques. C’est encourageant d’autant que notre aide 2016 est en 

augmentation de 5 %, ce qui est exceptionnel mais ne devrait pas durer. 

Nous avons aussi accentué notre relation CNOSF en participant à de nombreuses réunions et 

en nous impliquant sur de nombreux dossiers (Sport santé et le programme “Sentez-vous 

sport“, entre autres). 
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2. Activités de la DTN (moniteur fédéral) - Bilan de l’olympiade 2013-2016 

2.1. Résultats sportifs 

Collectif France Jeunes 3-bandes 

Nos trois premières médailles d’or internationales ont été obtenues dans la catégorie « jeunes 

3-bandes» au cours de l’olympiade. Gwendal Maréchal a remporté le championnat d’Europe 

3-bandes Cadets à Lorient en avril 2014, Adrien Tachoire a gagné le championnat du monde 

3-bandes juniors à Sluiskil en septembre 2014 et Maxime Panaia remporte, deux ans après 

Gwendal, le championnat d’Europe 3-bandes Cadets à Louvain en 2016. 

Au niveau national, le groupe participe régulièrement aux tournois nationaux. Adrien 

Tachoire (encore junior la saison 2016-2017) s’est distingué en 2015 2016 en se qualifiant 

pour le championnat de France (CF) 3-bandes Masters (Saint-Maur, juin 2016). La 

progression des autres espoirs HN est également intéressante avec la montée régulière au 

classement national de Gwendal Maréchal (13
e
), Adrien Tachoire (17

e
) Thibaut Espada (39

e
) 

et Matthieu Franck (40
e
) (janvier 2017).  

Pour la saison 2016 2017, Adrien Tachoire sera notre meilleur espoir de médaille pour le CE 

Juniors, tout comme Maxime Panaia et Enzo Riquart pour l’épreuve « Cadets ». 

Juniors Jeux de série 

Pierre Martory a obtenu une médaille de bronze au CE partie libre « Cadets » en 2014 et une 

médaille d’argent dans cette même épreuve en 2015. Il s’est classé 3
e
 du CE partie libre 

Juniors en 2016. Yohann Alderboon (2016) et Jason Petit (2013) ont obtenu une médaille de 

bronze au CE partie libre « Cadets ». 

Seniors 

Chez les seniors, Jérémy Bury s’est hissé au 3
e
 rang du classement mondial, avant de 

rétrograder sensiblement, suite à la perte de son sponsor principal qui l’a contraint à une 

nouvelle orientation professionnelle. Chez les autres seniors, on constate une démobilisation 

de nos joueurs dans les tournois UMB, lourds en investissement de temps et de plus en plus 

relevés en niveau. Jérémy remporte la médaille d’argent lors de la World Cup de Louxor et 

remporte sa première World Cup à Gurien en septembre 2016, quelques semaines après sa 

victoire au tournoi de NewYork. Il se classe 5
e
 de la Coupe du monde 2016. 

Jérôme Barbeillon a atteint les quarts de finales (meilleur résultat français) à la World Cup de 

la Baule et au championnat du monde à Bordeaux en novembre 2016. 

 

2.2. Encadrement technique 

Concernant le « Collectif France Jeunes 3-bandes », l’encadrement technique s’est articulé 

autour des actions suivantes : 

 Les regroupements réguliers (Toussaint, printemps et été), 

 Les stages de préparation aux épreuves internationales, l’encadrement des jeunes en 

compétition (CF, CE CM juniors et TN), 

 Un suivi personnalisé pour Gwendal Maréchal financé conjointement par la FFB, la 

Ligue de Bretagne et le CD 56 (saison 2013-2014). 
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Pour les autres groupes, l’encadrement s’est constitué des stages fédéraux d’été (détection ou 

perfectionnement 3-bandes et jeux de séries), le perfectionnement d’un groupe de jeunes et de 

féminines au sein du club de Saint-Maur (sur la période 2013-2015). 

Les stages fédéraux de détection ou de perfectionnement (niveau 2) ont progressivement 

perdu en affluence, au point de les avoir regroupés en 2015, puis supprimés temporairement 

pour l’été 2016. L’absence de compétition « jeunes » organisée au niveau local explique en 

partie cette déficience par une démotivation des clubs (et notamment les clubs labellisés) à 

inscrire leurs jeunes en stage fédéral. Les aspects financiers, les difficultés 

d’accompagnement ou encore la disponibilité expliquent en partie cette désaffection, mais 

soulèvent également la problématique du renouvellement du groupe « Jeunes » au niveau 

supérieur.  

L’intervention du moniteur fédéral auprès d’un groupe de jeunes (club de Saint-Maur) a 

permis de mesurer le rythme de progression d’un groupe en suivant un programme basé sur le 

support fédéral de niveau 1. Le bilan de cette action nous a permis de constater une 

progression significative (de 0,250 à 0,550 (2m80) sur 2 saisons pour une moyenne d’âge de 

15 ans), sans que la pratique hebdomadaire ne dépasse quelques heures, et avec un support et 

un contenu d’apprentissage correspondant aux outils et aux compétences d’un initiateur de 

club. Pour la féminine qui a également participé plus irrégulièrement aux séances, la 

progression n’a pas été significative. 

S’agissant des jeux de séries, un stage de perfectionnement a été organisé durant l’été et a 

permis de maintenir une certaine motivation chez les meilleurs espoirs. Mais le flux de 

nouveaux joueurs dans ces spécialités se restreint de plus en plus, au profit d’une orientation 

vers le 3-bandes. 

L’arrivée de Jérémy Bury en avril 2015 est venue renforcer le dispositif d’encadrement en 

proposant notamment un accompagnement plus proche de chaque espoir à travers des 

échanges et un entraînement personnalisés. Les regroupements et les différents stages qui 

bénéficient désormais d’une meilleure expertise permettront d’accélérer la progression de nos 

jeunes.  

Un dispositif de recherche de mécénat a été mis en place pour renforcer le budget du Collectif 

France Jeunes 3-bandes. 

2.3. Supports techniques 

Après l’édition en 2011 des évaluations pour la discipline blackball, les « règlements des 

Diplômes fédéraux d’aptitude » (DFA) ont été validés pour la discipline du billard américain. 

Ils intègrent désormais la documentation remise aux animateurs de club lors des formations. 

Les programmes d’entraînement de niveau 2 et 3 pour la discipline carambole 3-bandes sont 

en cours d’élaboration en collaboration avec Jérémy Bury. 

Le « cahier pédagogique à l’usage de l’animateur de club » sera réédité au cours de la 

prochaine olympiade. 
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2.4. Formations de formateurs 

Formations au Certificat fédéral d’animateur de club 

Répartition des formations CFA par ligue (période 2012-décembre 2016) 

Ligues Carambole Billards à poches Total 

LBIF 9 5 14 

Centre 7 4 11 

Rhône-Alpes 7 3 10 

Bretagne 5 5 10 

Nord-Pas-de-Calais 6 2 8 

Midi-Pyrénées 5 2 7 

Normandie 5 0 5 

Aquitaine 2 1 3 

Languedoc-

Roussillon 
1 2 3 

Pays-de-la-Loire 2 1 3 

Picardie 3 0 3 

Champagne 2 0 2 

Limousin 0 2 2 

Lorraine 2 0 2 

Méditerranée 2 1  

Alsace 1 0 1 

Bourgogne 0 1 1 

Franche-Comté 1 0 1 

Auvergne 0 0 0 

Poitou-Charentes 0 0 0 

 
55 28 83 
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Sessions d’examens au Diplôme fédéral d’initiateur de club (DFI) 

Lieux et dates 
Mention 

carambole 

Mention 

carambole 

3-bandes 

Mention 

billard 

américain 

Mention 

blackball 
Mention 

snooker 

 

Livry-Gargan 

février 2013 
3 1     

Saint-Quentin 

juin 2014 
9 6     

Ecully 

septembre 2014 
9 1     

Argenteuil 

décembre 2014 
  4 9 1 

 

Joué-lès-Tours 

février  2015 
   5 1  

Corbeil-Essonnes 

avril 2016 
7 1     

Thorigné-Fouillard 

Novembre 2016 
   7 2  

Total (66) 29 8 4 21 4  

 

Pour chaque session d’examen, un minimum de deux stages de préparation aux modules 

« Pédagogie » et Règlementation » ont été proposés aux candidats. La DTN et les ligues ont 

organisé conjointement des formations techniques réservées aux candidats. Le taux de réussite 

atteint 78 %. 

Habilitations BEES 

25 brevetés d’État (19 dans la mention carambole et 6 dans la mention billards à poches) ont 

suivi la journée d’habilitation fédérale à encadrer les formations CFA organisée en septembre 

2013. Parmi ces derniers, Laurent Guenet a été formé pour animer les préparations aux épreuves 

du DFI (session prochainement organisée en Rhône-Alpes). Laurent assurera désormais un relais 

très utile dans le développement des examens DFI organisés en région. Nicolas Henric est 

régulièrement sollicité pour animer les formations CFA BAP, tout comme membre du jury dans 

les examens DFI. 

Professorat de sport 

Le moniteur fédéral a été désigné par la DTN pour assurer le rôle de correspondant vidéo pour la 

préparation de la séquence vidéo du concours de recrutement des professeurs de sport (septembre 

2015). Il a été également désigné comme jury spécialisé dans cette épreuve du concours. Après 

ses réussites au concours du Professorat de Sport dans les filières CAS et HN, Jérémy Bury est 

affecté à la DD 94 depuis janvier 2017, en attente d’une ouverture de poste à la FFB. 
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2.5. Ecoles de billard 

Labels fédéraux « clubs école de la FFB » 

EVOLUTION DES LABELS CLUBS ECOLE 

Ligues 2012-2013 2013-2014 2014-2015 2015-2016 

Alsace 5 5 4 1 

Aquitaine 11 11 9 7 

Auvergne 1 0 1 1 

Bourgogne 0 2 3 3 

Bretagne 13 15 16 15 

Centre 5 8 12 12 

Champagne 0 1 2 3 

Franche Comté 0 5 2 3 

Ile-de-France 22 22 25 23 

Languedoc-Roussillon 1 0 2 0 

Limousin 3 3  0 

Lorraine 3 4 6 6 

Méditerranée 1 0 0 1 

Midi-Pyrénées 3 5 3 3 

Nord-Pas-de-Calais 7 8 9 10 

Normandie 3 4 9 11 

Pays-de-la-Loire 7 9 9 9 

Picardie 11 13 15 15 

Poitou-Charentes 0 1 0 0 

Réunion 0 1 1 0 

Rhône-Alpes 10 10 10 7 

Total 106 127 138 130 

 

Depuis la délivrance des qualifications à titre permanent, les formations CFA sont logiquement 

en retrait par rapport à la période 2010-2012, mais elles se sont maintenues au cours de 

l’olympiade, grâce notamment aux formations dans l’option des billards à poches. Néanmoins, 

les formations CFA carambole n’ont pas eu l’impact attendu sur les labels « club école », dont le 
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nombre n’a pas évolué durant l’olympiade. Seules les structures labellisées dans les disciplines 

BAP ont augmenté dans quelques régions. 

Le même constat se fait pour les 7 sessions d’examen au Diplôme fédéral d’initiateur de club 

(DFI) organisées au cours de l’olympiade qui ont permis de délivrer 66 diplômes dans les 

différentes mentions. Le nombre total d’initiateurs de club atteint aujourd’hui 105, mais ne se 

décline pas en labels de niveau 2, dont le nombre peine à augmenter (27 en 2015 2016). 

Une réflexion doit être engagée concernant l’évolution des labels « club école ». Le label de 

niveau 1 « Découverte Initiation » est indispensable pour encourager les clubs à développer une 

structure d’accueil, mais ne correspond pas à un niveau de compétences d’encadrement offrant 

une garantie de progression suffisante pour optimiser la poursuite de la pratique, surtout chez les 

jeunes. Trop de clubs se contentent du premier niveau sans ressentir le besoin d’une structuration 

supérieure. 

2.6. Site Internet de la FFB 

Compétitions 

Chaque épreuve (suivie par le moniteur fédéral) s’accompagne de la mise en ligne régulière 

d’articles sur la rubrique correspondante du site Internet. 

Formations 

Les formations de formateurs et le Calendrier national des formations de formateurs sont 

régulièrement mises à jour dans la rubrique « formations ». La liste des clubs labellisés et des 

formateurs est également actualisée.  

Sélections internationales (carambole) 

Le tableau des sélections internationales pour chaque spécialité du carambole est régulièrement 

mis à jour, ainsi que les sélections françaises pour les épreuves internationales à venir. 
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3. Direction administrative 

 Du côté de la direction administrative, assurée à Vichy par Véronique Cardineau, le bilan de cette 

mandature est le suivant, réparti entre les points positifs et ceux restant à améliorer : 

 Les points positifs de la mandature : 

 Organisation de réunions téléphoniques de bureau impliquant tous les membres du 

 bureau + DTN + RA qui permet une meilleure information sur les dossiers en cours, 

 Utilisation d’outils en ligne permettant le partage d’informations en instantané 

 (Dropbox® puis Google Drive®), 

 Mise en service de la chaîne YouTube avec les vidéos (dynamisme), 

 Sentiment d’appartenance à une équipe, 

 Disponibilité et écoute du président, 

 Suivi budgétaire (depuis l’élection d’Olivier Coumert). 

 Les points restant à améliorer : 

 La communication entre le bureau et le comité directeur, 

 La concertation sur certains travaux,  

 La formation des dirigeants voire des salariés, notamment sur l’utilisation des outils de 

 partage en ligne, 

 Les informations sur les outils de communication (envoi des mailings, gestion du site 

 internet), 

 La gestion des 4 commissions sportives (trop indépendantes et sans aucune 

 mutualisation). 
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4. Commissions techniques 

4.1.  Commission communication et développement (CoCoDev) 

À l’ouverture de la mandature, il s’agissait d’abord de créer la commission     développement : 

 La constituer avec ses membres et son président, 

 Définir son rôle, ses objectifs et ses moyens. 

S’agissant d’un nouveau comité directeur dont la grande majorité des membres étaient élus sur la 

base du programme “En avant le billard“ la commission développement allait donc le mettre en 

œuvre. 

 

Actions :  
 

2013 

 Réalisation du diagnostic fédéral 2013, 

 Organisation des assises du billard à Orléans, 

 Conception et rédaction du plan de développement 2013/16, 

 Sollicitation des ligues pour constituer un réseau de correspondants développement
1
, 

 Pré-étude pour la création d’une plateforme de services aux clubs, 

 Étude et mise en place du mécénat en relation avec la ComAdm, 

 Réunion synergie entre les 4 disciplines (CSN) à Lyon
1
, 

 Création de la chaine FFB YouTube et réalisation des 1
res

 vidéos
2
. 

 

2014 

 Étude et réalisation de la plateforme de services aux clubs avec BEF, association 

 lyonnaise animée par R. Berrin
3
, 

 Réalisation du document “À quoi sert la FFB ?“, 

 Étude de la junior entreprise de l’EDHEC Lille pour analyser l’image du billard pour 

 redéfinir une politique de communication, 

 Organisation de l’AG à Lorient : opération de communication interne, 

 Relance des discussions avec AFEBAS, 

 Plan d’actions pour la régionalisation du blackball
4
, 

 Mise en place d’un contrat en alternance au bureau de Paris
5
, 

                                                        
1
 Échec : pas de réelle volonté. 

2
 Sur la mandature nous aurons mis en ligne 125 films dont plus de 110 réalisés et produits par nos soins. 

3
 + @mailing, opération dynamo, opération “Sentez-vous sport“, Etc. 

4 Contrat avec ABBA/Ligue de Bretagne. Soutien aux ligues : Limousin, Pays de Loire, Aquitaine. 

5 Assistance DG et assistance communication, conception et rédaction des offres sponsoring, assistance 

dans l’organisation d’EVIAN 2015. 

http://www.ffbillard.com/global/telechargements/file.php?id=25531
http://www.ffbillard.com/global/telechargements/file.php?id=25532
http://www.ffbillard.com/global/telechargements/file.php?id=26331
http://www.ffbillard.com/global/telechargements/file.php?id=25749
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 Début de la relation contractuelle avec Christophe Lambert pour le développement du 

 blackball, 

 1ère convention financière avec LBEI, Le billard en image. 

        

2015 

 Recrutement de Renaud Berrin pour animer le service aux clubs, 

 Création de la page Wikipédia FFB, 

 Nouvelle charte graphique FFB, nouveau logo, 

 Étude préliminaire à la refonte de nos outils Internet, 

 Organisation des CDF Évian 2015, 

 Opération sponsoring “Vos réseaux en action“
6
, 

 Suppression e-revue et création de la lettre mensuelle, 

 Recherche de partenaires financiers (sponsoring et mécénat)
7
. 

 Etude et mise en application de l’harmonisation des tenues sportives. 

 

2016 

 Recentrage page Facebook FFB avec intégration de la page CSNBA (billard américain), 

 Livraison nouvelle plateforme Internet (Commission SI), 

 Livraison logiciel sportif BAP (Commission SI), 

 Livraison dossier de presse TN blackball, 

 Dossier “Le billard c’school“ avec le NPDC, 

 Poursuite du plan régionalisation blackball : Nord-Pas-de-Calais, 

 Dossier d’encadrement des compétitions dans les cafés/bars, 

 Réalisation du bilan de la mandature, 

 Assistance au dossier “Collectif jeunes 3-bandes“. 

 Enquête FFB initiée et pilotée par Eric Vegas-Dangla puis dépouillement et CR. 

 Tables rondes lors de l’AG élective de Joué-lès-Tours. 

                                                        
6 Échec 

7 Contrat de prospection Philippe Scombart : échec. 
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4.2 Commission sportive nationale « billard américain » 

Quelles sont les actions menées au sein de la commission qui ont fait évoluer les choses dans le 

bon sens ? 

 Gestion du sportif et de l’administratif, 

 Création de la page Facebook CSNBA, 

 Ré-écriture totale du code sportif, 

 Modification du format de jeu pour les TN : le nombre croissant d’inscrits sur chaque TN 

montre bien que nous avons eu raison de choisir ce format et surtout d’intégrer les matches 

préliminaires pour les joueurs non-classés, 

 Intégration du jeu de la 10 pour les féminines en championnat de France, 

 Communication sur le site fédéral concernant tous les événements sportifs, 

 Création de l’événement Facebook avec son affiche pour chaque compétition = plus de 

visibilité mais aussi une meilleure communication avec les compétiteurs qualifiés, une 

meilleure communication au sein du club organisateur et avec les instances locales, une 

meilleure communication pour la clientèle de la salle commerciale qui partage l’événement sur 

sa page Facebook, 

 Création de tous les documents de travail (inexistants jusqu’alors), 

 Mise en place de la centralisation des résultats sportifs via un système de cloud tel que 

« Dropbox », 

 Suppression des réunions physiques et mise en place d’un système de réunions à distance 

(diminution des coûts de structure), 

 Réponses à tous les courriels, les appels, les sms, les messages Facebook. Aucune question 

même la plus insignifiante n’est demeurée sans réponse. Le dialogue a été restauré et la 

communication a fini par s’établir. Cela a permis à la Csnba d’être plus présente sur le terrain et 

plus à l’écoute des compétiteurs donc plus réaliste dans ses stratégies sportives. 

 

Quels sont les points qui semblent encore trop peu développés et qu’il faudrait travailler dans les 

années à venir ? 

 

 Création d’un planning de réunions de commissions en début de saison, avec objectifs et 

thèmes à aborder : la structure d’une saison permet d’établir le timing des sujets à traiter au 

cours de la saison tout en laissant la place à l’imprévu, 

 Création de fiches de postes pour définir les besoins en ressources humaines de la Csnba et 

le rôle de chacun, 

 Former des directeurs de jeu afin d’éviter aux prochains responsables sportifs d’avoir à être 

présents sur toutes les compétitions, ce qui en termes humain et financier sera bien plus 

rentable, 

 Mise en place de sous-commissions à l’intérieur de la commission avec planning de 

réunions de travail afin de déléguer mais aussi soulager le président de commission, 

 Intégrer un joueur (pas forcément master d’ailleurs) dans une sous-commission sportive 
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(avec signature d’un contrat lui interdisant de révéler toute information propre au 

fonctionnement fédéral sous peine de sanctions), 

 Création d’une réunion téléphonique avec les responsables des ligues en début de saison 

pour faire le point sur les objectifs, les obligations, le calendrier, etc., 

 Création d’un pôle entraînement et coaching des joueurs qualifiés à l’international : 

préparation physique et mentale, accompagnement sur place, débriefing et suivi, 

 Diminution du nombre de joueurs qualifiés à l’international : 4 hommes, c’est trop ; trois 

serait idéal, ainsi qu’une féminine, 

 Stages sportifs : préparation physique, nutrition, sophrologie, préparation mentale. Ces 

stages pourraient être payants (une participation forfaitaire) afin de les financer en partie, et 

ouverts à tout public mais gratuits pour les compétiteurs qualifiés à l’international. Ces stages 

seraient conduits par un intervenant extérieur à la FFB, totalement neutre. L’accompagnant 

deviendrait le capitaine de l’équipe et le coordinateur sur place. Parler l’anglais est impératif, 

 Améliorer la communication interne et externe. 

 

4.3  Commission sportive nationale « carambole » 

 

 

 Restructuration de la commission avec désignation de 5 chargés de mission. 

 

 Organisation de finales de France regroupées. 

 

 Assises du sport carambole à Lorient en juin 2014. 

 

 Projet de réforme, avec diminution du nombre de championnats de France indiduels et 

renforcement des compétitions par équipes. 

 

 Démission du président de la CSNC en 2015. La commission à toutefois assuré ses tâches 

normalement en s’appuyant sur les chargés de mission. 

 

 Réforme régionale, avec une place au minimum, dans chaque compétition, pour un 

représentant des DOM-TOM 

 

 Harmonisation de la tenue. 
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4.4  Commission sportive nationale « Blackball » 

 

 

 Mise en place du blackball master regroupant les 32 meilleurs joueurs français. 

 

 Accord avec le LBEI pour la retransmission en direct du BM et des finales des autres 

catégories. 

 

 Mise en place d'un sélectionneur pour les équipes de France. 

 

 Accord avec Lambert et TOULET pour les billards. 

 

 Accord avec Bulldog Ltd pour le sponsoring des tapis pour les billards. 

 

 Mise en place de réunion synergie pour le dialogue avec les responsables de ligues. 

 

 Mise en place d'un logiciel pour le billard à poche en collaboration avec la ligue de 

Bretagne. 

 

 Article 9 de l'afebas pour la double licence disparu suite à des rencontres FFB/AFEBAS 
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4.5 Commission sportive nationale « snooker » 

4.5.1 Création des ZST (2013) : 

En 2013, suite au constat que les tournois nationaux peinaient à attirer des joueurs (distances trop 

longues, coûts trop élevés), la CSN snooker a décidé de mettre en place les tournois de zone 

(Zone Snooker Tour, ZST). Cinq zones ont donc été définies (Ouest, Nord, Nord-Est, Sud-Est, 

Sud-Ouest) et 3 ZST s’y déroulent durant la saison, permettant aux joueurs y participant de se 

classer pour les finales de zones, qualificatives pour les championnats de France. 

Ces tournois sont plus proches des joueurs qui se déplacent par conséquent plus volontiers pour y 

participer, et, au bout de 3 ans, il apparaît que cette solution est bonne. 

4.5.2 Création du championnat par équipes (2016) : 

La saison 2016 a été marquée par la création du championnat par équipes, plus ludique que le 

championnat individuel (pas de tenue vestimentaire imposée, format de jeu rapide – 2 matches en 

une frame, un match en doublette, échanges et conseils autorisés pendant les matches, etc.). 

Le développement de ce championnat a été plus marqué dans le Nord que dans le Sud, mais ce 

sont finalement 30 équipes qui se sont engagées, ce qui est un franc succès. 

La CSN snooker souhaite que les ligues les plus frileuses se lancent dans l’organisation de ce 

championnat, car il permet de jouer dans une excellente ambiance, et peut être l’occasion de 

développer les clubs. 

4.5.3 Divers 

La CSN avait créé des tournois spécifiques pour les plus jeunes, partant du constat que ces 

derniers ne jouaient pas dans de bonnes conditions (notamment longues heures d’attente entre 

deux matches, plus facilement gérables pour les adultes que pour les enfants).  

Si le principe et l’intention étaient parfaits, force est de constater que se pose, comme toujours, le 

problème du financement du déplacement du jeune joueur et de ses parents.  

Cet écueil a conduit la CSN à arrêter l’organisation de ces tournois. 

Par ailleurs et de manière très générale, pour développer la discipline, il faut continuer à faire en 

sorte que les joueurs s’impliquent dans leur club, qu’ils contribuent à l’organisation des 

compétitions, qu’ils animent des séances d’initiation et de formation vers les publics jeunes. 

Il faut aussi poursuivre l’effort de formation de nouveaux arbitres dans toutes les ligues. 
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4.6 Commission nationale juges et arbitres 

 Création d’un code de l'arbitrage distinct du code sportif dans toutes les disciplines, 

 QCM nouveau dans toutes les disciplines, 

 Mise en relation de toutes les Commissions d’arbitrage de ligue avec les disciplines de 

billard à poches, 

 Normalisation des circuits de nominations dans toutes les disciplines. 

  

Dans les années à venir : 

 Élaborer un vrai budget de l'arbitrage avec pas uniquement le carambole (par le biais de la 

commission sportive) afin que les autres disciplines ne viennent plus demander à la CNJA de 

payer les stages (alors que les commissions sportives américains et blackball gèrent leurs 

compétitions et arbitres et ne versent rien à la CNJA). 

 Harmonisation des procédés de désignation des arbitres dans toutes les disciplines. 
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4.7. Commission administrative : 

Les travaux de la commission ont été perturbés par les démissions successives de Philippe 

Zwaenepoel puis de Jonathan Montel. La fin de mandature a été assurée par intérim par Claudine 

Mesny. 

Néanmoins, on notera les travaux suivants menés à bien ou encore en cours : 

 Mise à jour des textes suivants : 

 

- Livret d’accueil, 

- Statuts types ligues et comités départementaux, 

- Règlement financier, 

- Code de discipline, 

- Statuts, 

- Règlement intérieur, 

- Règlement disciplinaire en matière de lutte contre le dopage.  

Les textes officiels ont été mis à jour également avec l’aide d’un stagiaire juriste : Benoît 

Touiller. 

 Mise en place du rescrit mécénat – abandon de frais pour les bénévoles, 

 Étude de la convention Clichy-Montmartre, 

 Procédure d’attribution de licence et mutation en cours de saison, 

 Réforme territoriale, 

 Suivi des dérogations à la régionalisation des clubs. 

 

 

4.8 Commission systèmes d’information et statistiques 

 

Maitre d’ouvrage délégué pour la FFB pour : 

 

 Le nouveau site Internet. 

 La nouvelle plateforme de gestion sportive des billards à poches. 

 Travaux statistiques (Clubs, ligues, FFB)  
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4.9  Médicale 

 Elargissement de la commission, qui passe de 5 à 9 membres ; 

 Création d’un groupe handicap ; 

Création d’une unité handicap  s’intéressant  à la fois aux handicapés physiques (qui 

peuvent, seuls, passer la porte de nos clubs) et aux personnes en difficultés psychiques 

(qu’il faut donc aller chercher car ils n’auront pas l’initiative de venir vers nous). 

Après les expériences reportées de Blois et Douarnenez,  d’autres clubs se sont investis : 

Evreux, Chambéry, Vignacourt, Nantes, Biarritz, notamment, et nous rassurent sur 

l’investissement de nos bénévoles. Les expériences sont répertoriées sur le site fédéral.  

 Poursuite des actions de prévention ; 

En se rendant aux stages de formation des jeunes et en abordant  les thèmes tels que la 

nutrition, l’entretien physique, la gestion du stress, le dopage, etc. 

En publiant des articles sur des thèmes variés dans la revue fédérale. 

 Poursuite du Suivi médical réglementaire (SMR) ; 

La poursuite du suivi Haut niveau (spécialité 3-bandes) s’est faite avec une efficacité 

améliorée, passée en 4 ans de 71 à 95 %. Il semblerait que les joueurs aient compris 

l’importance de se mettre en règle avec le Ministère des sports. (le SMR fait partie des 

indices de performance,  et des engagements de la FFB dans la convention d’objectifs 

signée avec le Ministère).  

 Elaboration d’un plan Sport-santé avec le CNOSF et mise en place d’un groupe de travail 

spécifique ; 

A la suite d’une circulaire ministérielle de janvier 2013 cosignée par Marisol Touraine, 

ministre de la santé, et Valérie Fourneyron ministre des sports, sur l’importance du sport 

santé, le Cnosf a déclenché un regroupement des fédérations intéressées et la Fédération 

de billard y a trouvé sa place.  

Nous avons élaboré un plan d’accueil des seniors dans nos clubs, en insistant sur la 

pratique ludique de faible intensité, les bénéfices apportés sur les capacités cognitives 

(mémoire, concentration, prise de décision, orientation spatio-temporelle) et sur 

l’avantage d’une pratique mixte et intergénérationnelle.  

Dans un avenir proche, le billard fera partie des sports-santé proposés dans le médico-

sport (un équivalent du Vidal pour les médicaments) en préparation par le CNOSF.  
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La suite de l’aventure dépendra de l’importance qui sera donnée au projet dans la 

prochaine mandature en passant d’un « groupe de travail » à un « comité sport-santé » et 

aussi de l’investissement de chaque club à former des animateurs afin d’accueillir les 

seniors qui seront intéressés. 
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